

Quelques ex libris vaudois

Autor(en): **Dubois, Fréd.-Th.**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Archives héraldiques suisses = Schweizerisches Archiv für Heraldik = Archivio araldico Svizzero**

Band (Jahr): **42 (1928)**

Heft 1

PDF erstellt am: **15.08.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-746680>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Aus derselben bekleideten Berchtold (1341—1361) und nacheinander seine Söhne Hermann (1361—1367/68) und Johann (1361—1383) das Amt eines österreichischen Vogts und Pflegers der Freiherrschaft Wolhusen.

In seinem Amtsstempel führte Vogt Berchtold, an Stelle seines angestammten Wappens, als Amtszeichen im freien Siegelfelde den aus Zinnen hervorragenden Helm seines Wohnturmes (Fig. 24): $\text{S' B} \cdot \text{MINISTRI} \dots$ (1357, II. 27 StA Luzern, F. St. Urban 26). Siegel seines Sohnes des Vogtes Hermann fehlen, Johann v. Malters, Vogt von Wolhusen (Fig. 25). $\text{S' JOH} \dots \text{DCI. VOGT DE WOL} \dots$ (1383, VIII, StA Luzern, Pfarrakten Escholzmatt) hatte aber bereits das väterliche Amtszeichen in seinen Wappenschild und den Amtsnamen als Familiennamen in die lateinische Siegellegende aufgenommen, obwohl er sich in der Urkunde noch ausdrücklich als „v. Malters“ bezeichnete. Unter diesem Namen „Vogt“ kam dieser Zweig nach Luzern; sein bedeutendster Vertreter war Heinrich



Fig. 24. Amtssiegel Berchtolds v. Malters, 1357.



Fig. 25. Joh. von Malters, 1383.

Vogt, Stiftspropst zu St. Leodegar, 1490—1491 Rektor der Universität Basel, deren Matrikel zum Jahre 1490 eine prächtige Darstellung seines Wappens enthält (Her. Arch. 1916, Beilage B 6). Das von ihm angelegte Urbar des Stifts im Hof, von ca. 1500, zeigt ebenfalls das *Wappen*: in blau, aus weissen Zinnen hervorragendes rotes Turmdach mit Kugelstange. Es ist auch abwechselnd mit demjenigen des Stifts und von Murbach (Variante) auf dem Lederdeckel des Urbars eingepresst.

Benützte Quellen: Geschichtsfreund. — Fontes Rerum Bernensium. — Urkundenbuch der Stadt und Landschaft Zürich. — Urkundenbuch des Kantons St. Gallen. — Urkundenbuch des Kantons Basel. — Th. v. Liebenau: Urkunden des Stifts Beromünster. — Solothurner Wochenblatt. — Jahrbuch für Schweiz. Geschichte. — Genealogisches Handbuch zur Schweizer Geschichte. — Schweizer Archiv für Heraldik. — Ph. A. v. Segesser: Rechtsgeschichte der Stadt und Republik Luzern, Die Segesser zu Mellingen, Aarau und Brugg. — Merz: Aargauische Burgen und Wehrbauten, Wappenbuch der Stadt Baden, Aarauer Wappenbuch, Oberrheinische Stammtafeln, Oberrheinische Wappen und Siegel. — Boos: Urkundenbuch der Stadt Aarau. — Die Staatsarchive Zürich, Bern, Luzern, Basel, Aarau und Nürnberg. — Stadtarchiv Bern. — Die Siegel sammlungen des Staatsarchivs Basel und des Schweizerischen Landesmuseums in Zürich. — Meine Regesten, Manuskripte und Siegel sammlung.

Quelques ex libris vaudois

par FRÉD.-TH. DUBOIS.

Ex libris Bourgeois. Nous ne connaissons qu'un seul exemplaire de cet ex libris qui se trouve dans la collection de la Bibliothèque cantonale à Lausanne. Il porte l'inscription manuscrite *J. Justin Bourgeois 1768*, et pourrait être attribué à un certain Jacques Justin Bourgeois, de Lausanne, qui fut immatriculé à l'Académie en 1744. Les armes de cette famille portent: *d'azur au globe impérial d'or*.

La famille Bourgeois est une des plus ancienne de Lausanne où elle apparaît déjà au XIV^e siècle. Elle a donné de nombreux membres aux Conseils de la Ville et s'est éteinte au XVIII^e siècle. Nous avons vu que plusieurs panneaux à leurs armes existent encore à l'Hôtel de ville¹⁾.

Ex libris du Gard de Fresneville. Cet ex libris a été attribué au fermier général Matthieu Augeard par le D^r O. Guelliot qui l'a publié dans *Archives de la Société française des collectionneurs d'ex libris*²⁾. Il porte dans un double filet



Fig. 26. Ex libris J. J. Bourgeois.

un écusson ovale, aux armes: d'azur à trois jars d'argent 2 et 1; il est supporté par deux lions sur une console, et surmonté d'un casque taré de face avec ses lambrequins et un jars essorant comme cimier.

Nous attribuons cet ex libris à Théodore du Gard de Fresneville, seigneur d'Echichens, capitaine d'une compagnie des vassaux. Il avait épousé par contrat du 5 août 1726, Salomé, fille de Philippe-Albert de Buren, bailli de Morges, et d'Elisabeth de Diesbach. Théodore était fils de Gabriel du Gard, seigneur d'Echichens, mort en 1718, qui avait épousé en premières noces, en 1689, Sébastienne

¹⁾ Voir dans les *Archives héraldiques* de 1927 le travail de M. G.-A. Bridel, Les panneaux armoriés de l'Hôtel de ville de Lausanne.

²⁾ Année 1922, article: Bibliothèques et bibliophiles ardennais, p. 142, fig. 7.

Charrière, et en deuxièmes noces, 1699, Sara de Saussure. La seigneurie d'Echichens avait été acquise en 1610 par Antoine du Gard, grand-père de Gabriel.

Une sœur de Théodore du Gard, Françoise-Louise, avait épousé, par contrat de mars 1721, Etienne Vespasien Crinsoz, seigneur de Cottens, dont un frère, Théodore Crinsoz, seigneur de Bionnens et de Givrins, fut un théologien et orientaliste distingué. Il publia entr'autres, à Yverdon en 1729, une traduction du Livre des Psaumes et c'est sur un exemplaire de cette publication, sans doute offerte par lui au frère de sa belle-sœur, Théodore du Gard, que nous avons trouvé l'ex libris que nous reproduisons ici.



Fig. 27.
Ex libris de

Th. du Gard
de Fresneville.

La famille du Gard de Fresneville était originaire de Picardie; Robert et Jean, gentilshommes protestants, vinrent s'établir au Pays de Vaud peu après la conquête bernoise, et acquirent, en 1540, la seigneurie de La Chaux, ancienne commanderie des chevaliers de St-Jean. Cette famille n'existe plus dans le canton de Vaud.³⁾

Siegel und Wappen der Familie von Salis.

Von einem Mitglied der Familie.

III. Teil: Allianzwappen.

Für die Beurteilung der sozialen Stellung eines Geschlechtes sind, zumal in älterer Zeit, die Ehebündnisse von besonderer Wichtigkeit und auch sonst von historischem Interesse. Leider weisen die urkundlichen Quellen gerade in dieser Hinsicht bei allen Graubündner, wie übrigens auch bei vielen auswärtigen Familien, selbst die dynastischen Stände nicht ausgeschlossen, manche Lücken auf, indem die Frauen häufig gar nicht oder nur mit dem Vornamen angeführt sind. Erst in neuerer Zeit ist es gelungen, in der Salis'schen Genealogie einige solcher Lücken in etwa auszufüllen.

³⁾ Le Musée historiographique vaudois possède un arbre généalogique de cette famille qui semble s'être établie en France.